



Diputada Itzel Pérez Correa y el director general del INESLE, Juan Carlos Villarreal Martínez



ENTREVISTA

LA SOCIEDAD TIENE UNA DEUDA HISTÓRICA CON LAS MUJERES: ITZEL PÉREZ CORREA

Diputada de representación proporcional por el Partido Verde Ecologista de México en la LXII Legislatura mexiquense, Itzel Pérez Correa preside el Comité Permanente de Estudios Legislativos, que tiene como funciones el estudio, profesionalización y capacitación en derecho y prácticas parlamentarias, así como la coordinación con instituciones académicas para fortalecer el conocimiento del Congreso de la entidad. Como parte de su trabajo legislativo, participó en las iniciativas para combatir la violencia vicaria y para garantizar la igualdad sustantiva; además, promueve la instalación de lactarios dignos en centros penitenciarios.

En este espacio de Transformación Legislativa, Itzel Pérez Correa conversa con el director general del INESLE, Juan Carlos Villarreal Martínez.

Juan Carlos Villarreal Martínez. ¿Cómo describirías tu primer año en el Poder Legislativo? ¿Ya tenías experiencia previa en el trabajo parlamentario?

Itzel Pérez Correa. Me encanta esta pregunta, porque la verdad es que tenía muchos sueños de ser legisladora, muchas ganas de servir a mi país. Pero ahora, en este primer ejercicio, veo lo que implica la gran responsabilidad que es legislar para las y los mexiquenses. Este Congreso me ha dejado muchísima satisfacción, pero también retos constantes. Uno de ellos es el acercamiento con la gente.

Yo, de profesión, soy internacionalista; estoy en una maestría en administración pública, pero creo que no necesitamos tener alguna profesión, sino vocación de servicio. Siento que estar cerca del Comité de Estudios Legislativos me ha servido para entender que hay procesos importantes y no perder de vista los procedimientos correctos para legislar. Ha sido un gran reto para mí, pero acompañada, muy arropada por mi gran equipo, muy contenta de saber que estamos transformando el Estado de México desde nuestras trincheras.

JCVM. ¿De dónde nace tu vocación? ¿Alguno de tus parentes se ha dedicado a la política o cómo llega tu vocación para el servicio público?

IPC. Sí tenemos por ahí alguna familia que se ha dedicado a la política, pero yo, de mi línea primera, no. Mi mamá es administradora, mi papá es periodista. Mi primer encuentro con el tema de la vida pública fue en la colonia, en donde hay que buscar quién represente, quién puede traer soluciones inmediatas en donde vives. Desde muy chiquita he estado involucrada en causas que me parecen justas.

JCVM. Dicen los que se dedican a estos temas que el papel del diputado, más allá de la presentación de iniciativas, está en la representación popular. Has presentado varios documentos legislativos, y me llaman mucho la atención tus iniciativas sobre violencia vicaria e igualdad sustantiva. ¿De dónde sale tu interés y cuál fue tu experiencia en el proceso legislativo?

IPC. Primero que todo soy mujer, una mujer que ha enfrentado muchos retos en este trayecto, porque me he encontrado a grandes hombres y grandes aliados, pero seguimos viviendo violencia, y no todos lo entendemos de la misma forma. Quiero dejar superclaro, y siempre lo subrayo, que el tema que yo represento de género no incita al odio hacia los hombres. Creo que la sociedad tiene una deuda histórica con las mujeres. No lo digo solo yo, lo dicen estudios, expertas en el tema, y una mujer que ha sufrido violencia en alguna forma, y que es feminis-





ta, claro que está buscando atender de muchas formas el que esta violencia se erradique, que la brecha de género sea menor. En ese sentido, presentaremos instrumentos que van enfocados al tema de las mujeres.

JCVM. Caminas mucho, lo vemos en tus redes, y tienes mucho contacto con la población. Este trabajo de campo seguramente te ha llevado a conocer otras realidades. El Estado de México es muy heterogéneo, tenemos municipios muy pequeños, con escasos recursos, y otros muy ricos, pero el dinero no les alcanza por la gran cantidad de habitantes que tienen. Otra iniciativa tuya fue en el tema de entrega-recepción a nivel municipal. ¿Qué podrías decirnos al respecto?

IPC. El municipio es la piedra angular del territorio, y a la hora de la entrega-recepción el proceso es tedioso, pero además es poco transparente, no se entiende qué se tiene que entregar. Presentamos este instrumento legislativo por una razón importante: en la entrega-recepción se pierde mucho tiempo, porque hay mucha opacidad y no sabemos de qué se trata.

JCVM. Y llegas con la emoción de que va a ser nuevo cargo y ya, firmen lo que sea, y luego no sabes ni lo que recibes.

IPC. Somos un equipo que estamos constantemente en el territorio y la gente nos decía, no solamente la ciudadanía, sino también quienes están dentro de los municipios, que es importante reglamentar y hacer un instrumento que les permita que haya transparencia, legibilidad, que ayude en el marco jurídico también. Es importante no perder de vista que quien entrega no sabe qué va a entregar. Entonces, perdemos mucho tiempo, pero peor, el que llega no sabe qué va a recibir ni qué está recibiendo, y tenemos plazos y periodos para hacer observaciones, y algunas veces esos plazos se te acaban. Hay omisiones en obra, por ejemplo, que no se sabe si se entregó, si no se va a entregar o si hay que retornar algún recurso. Ha pasado en algunos municipios, y después vienen las penalizaciones.

Es importante no perder de vista que necesitamos hacer un instrumento, un reglamento que les beneficie, tanto a los que salen como a los que entran para que haya transparencia. Es un tema muy importante, porque así se puede transitar mucho más fácil, y podemos atender a la ciudadanía inmediatamente, que eso es lo que merece; no perder los primeros tres meses en ver si hubo una observación o no.

JCVM. Presides el Comité de Estudios Legislativos. ¿Qué es lo que piensas que se puede hacer a través de este comité? ¿Hacia dónde quieres encaminar tus esfuerzos?

IPC. Yo soy una mujer de retos, y me da mucho gusto que me hayan puesto a presidir el comité. He platicado con mis asesores de lo importante que es la profesionalización para quienes estamos en la Cámara, no solamente para las y los diputados, sino también para asesores, áreas jurídicas, fiscalización, etcétera. Es importante que le demos sentido a las cosas. Yo presido el comité, no estoy sola, tengo también compañeras y compañeros diputados que se han mostrado interesados en que el comité tenga actividad, y eso para mí es lo principal, porque así podremos trabajar de manera conjunta.

Además, te conozco, eres creativo, tienes vocación y también eres un hombre de retos. Esto me permite encaminar los esfuerzos que se hacen y que se note que el comité tiene vida, que es muy importante y que puede ser el brazo derecho o el corazón del Legislativo. El comité nos puede permitir acercarnos a la ciudadanía de muchas formas, como lo han hecho ya en el poco tiempo que llevas aquí: cursos para quienes estamos dentro y también para quienes seguramente estén estudiando. Podemos hacer convenios, foros, comités, simulacros.

El principal objetivo es que la ciudadanía se sienta cercana a la Legislatura, que eso se ha perdido mucho de vista. Yo pondría, como eje toral de lo que busca el comité, primero, que la ciudadanía se sienta cercana, pero que además nos ayude a construir desde la iniciativa ciudadana algo que pueda ser aplicable, que construyamos de manera conjunta y que se entienda esta cercanía. Y segundo, pero no menos importante, que las y los legisladores estemos profesionalizados junto con todos nuestros equipos. Tenemos que trabajar en lo que le pueda beneficiar a la gente. No podemos inventarnos algo o buscar una iniciativa si no va a tener sentido.

El trabajo legislativo no es cualquier cosa; hay que darle importancia, seriedad. Yo creo que el comité tiene una gran responsabilidad con ustedes. Tenemos una deuda histórica con este instituto que, si bien es cierto, en su momento fue una proyección importante para el Legislativo, pero hoy se ha dejado.

JCVM. De las iniciativas que se han presentado en el comité, me llamó la atención el tema de la incubadora legislativa. ¿Cómo vas con ese proyecto?

IPC. Lo que hemos hecho primero es aterrizar en territorio, para buscar a las juventudes que quieran estar

cercanas, incluso trabajar, como antes se podía liberar el servicio social; seguramente aún se puede, pero quiero que se potencialice. Siento que las juventudes no están tan interesadas en lo político, tal vez porque no creen, tal vez porque piensan qué flojera o prefieren trabajar en otra cosa.

Lo que hemos hecho desde el perfil de Itzel Correa es buscar cómo sí tener la atención de las juventudes; después, iniciar un proceso con los asesores, para que no sea solamente un simulacro cualquiera de incubadora, sino que los jóvenes estén con nosotros, ayudándonos en nuestras iniciativas, y después proponérselos a algunos de nuestros pares diputados y diputadas para que podamos transitar con ellos de manera conjunta.

JCVM. Creo que podemos trabajar en conjunto la idea de hacer el parlamento juvenil. Van de la mano la idea del comité y lo que a nosotros nos han encargado. Yo estoy comprometido con el tema de la ética pública y la transparencia, rendición de cuentas, combate a la corrupción, y veo que tienen ustedes la iniciativa de crear un Código de Ética para el Poder Legislativo. ¿Cuál es tu idea en el comité?

IPC. Hacer algo que emane de acá. No se puede hacer algo del código nacional, porque el estado tiene particularidades y no podemos legislar lo mismo en el Estado de México que en cualquier entidad que me digas. Por supuesto que estamos buscando crearlo, porque además de que es fundamental que exista, nos va a ayudar a las legisladoras y a los legisladores a desarrollar nuestras actividades de manera óptima, a tener resultados mucho más exitosos y, por supuesto, a que tengamos una base sólida. El trabajo legislativo, el parlamento también debe tener reglas, y hemos dejado de lado esa parte.

¿Qué queremos hacer? Sí basarnos un poco en lo que hay internacional, en lo nacional y, por supuesto, en lo que incluso a nivel estatal pudiera ya existir, pero lo que estamos buscando es ser creativos, innovar. Ahora, con las redes sociales, con lo que podemos involucrar a los jóvenes, tenemos que ser creativos y entender que la política no se hace como antes. Tenemos que innovar y evolucionar en la política.

JCVM. ¿Por qué es importante la ética pública o la ética en el servicio público?

IPC. Porque nosotros, antes de ser legisladores, somos ciudadanos y necesitamos hacer un ejercicio de transparencia porque nos debemos a la ciudadanía que confió en nosotros, tenemos que entregar una rendición de cuen-

tas pulcra. ¿Qué se ocupa? Reconducir las herramientas que tenemos a nuestra disposición, porque no podemos quedarnos atrás en el Estado de México, en donde hay muchas cosas que hacer evolucionar, pero tenemos que empezar por nuestra propia casa, para contribuir a que la corrupción se acabe. Hoy tenemos muchas herramientas a nuestra disposición, y es importante que pongamos en acción estas actividades para que la ciudadanía no solamente sepa de transparencia, sino también qué hace un legislador, en qué está invirtiendo su tiempo

JCVM: En el contacto que tienes con la gente seguramente hay reclamos comunes. ¿Cuáles son los tres reclamos que encuentras permanente?

IPC. Todos los municipios son diferentes, pero la mayoría tienen los mismos problemas: inseguridad, medio ambiente, todo lo que tiene que ver con el tema de agua y, en general, creo que el descontento de la población es que tiene gobiernos que están alejados. Esos son tres puntos muy importantes.

El tema del agua hoy nos está afectando muchísimo. No tuvimos en su momento la intención de prevenir, no supimos. Déjame decirte que la zona que yo recorro mayormente es la zona de los volcanes, y me gusta replicar lo que ellos hacen, porque es gente que reutiliza el agua, que hace sus filtros naturales, que utiliza el agua de la lluvia, no desperdician una gota.

Yo creo que esos son los reclamos que hoy tiene la ciudadanía: la indiferencia del gobierno ante cualquier causa que me digas. Por supuesto que el tema del agua, que no alcanza muchas veces, y te diría el tema del gobierno, o lo pondría como servicios públicos. Estamos lejos de tener esto, carreteras que sean apropiadas para transitar, no tenemos alumbrado, entre otras cosas importantes, que también quiero resaltar que no se van a cambiar en dos o en tres años.

Necesitamos justamente ser de vocación, querer que a nuestros pueblos, a nuestros municipios, les vaya bien, porque han estado olvidados por mucho tiempo. Te platico que me encuentro, por ejemplo, con calles que ya están inscritas en un padrón y según ya están hechas, pero tú las recorres y verás que eso no ha pasado. Ese tipo de consideraciones son las que me encuentro normalmente.

Y buscar cómo consolidar, apoyar a la ciudadanía, porque además es gente que participa mucho. Tengo la fortuna de conocer a la ciudadanía del estado, lo he recorrido con nuestro líder de la bancada, y la verdad es que es gente que tiene muchas ganas de hacer algo diferente, porque ya estamos cansados de los mismos gobernantes.

Hoy, quienes tenemos la oportunidad de estar al frente, tendremos que buscar otras herramientas.

JCVM. Si tú te vieras en cinco años, ¿cómo te gustaría recordarte? Cuando alguien diga en la calle: yo me acuerdo cuando fuiste diputada e hiciste esto, ¿cuál te gustaría que fuera tu sello en cinco años en la Legislatura local?

IPC: Yo creo que como una mujer que resuelve, que tiene siempre la disposición y, sobre todo, que tiene la capacidad de hablar con honestidad, porque hay cosas que algunas veces me rebasan y no puedo tener de manera inmediata la solución, pero algo que me gusta mucho es siempre hablar con la honestidad y decirle a la gente: perdón, en esto si no te puedo ayudar, pero te ayudo a encontrar la solución, el camino ideal, y vemos, te acompaña en el proceso. Yo creo que así me gustaría que me recordaran, como una mujer honesta, transparente y cercana siempre, que ayude a resolver.

JCVM. Y si le hablas a la Itzel niña, ¿qué le dirías?

IPC. Algunas veces dudé de las cosas que podría lograr, pero me diría que siga adelante, que no importa que el camino sea difícil, siempre hay un momento para estar en paz, para regresar a tu centro y para seguir adelante, porque los retos que se enfrentan en esta carrera son impresionantes de manera permanente. No importa que hoy seas legisladora o que solamente estés en un partido político, es complicado, y lo que le diría a mi niña es: sigue avanzando, sé tú, sé honesta y sé comprometida.

JCVM. En términos de lo que tenemos planeado, te podríamos invitar más adelante para hablar de economía verde, todo lo que tiene que ver con ese concepto de economía circular que tú has visto. La gente en el campo tiene otras formas de trabajo, como en la zona de volcanes.

IPC: Platicábamos en algún momento con alguien en la mesa que me decía: pero es que allá están mal. Y yo decía: pero comen mejor que nosotros, porque de verdad todo es sano, ellos todo lo producen en una economía circular verdadera. Ese es el ejercicio real de la economía circular, si lo podemos ver como proyectado en la realidad. Ojalá que me acompañen para que ustedes, tu equipo, lo puedan ver. De verdad que la gente, divina. Son temas importantísimos que yo creo que también deberíamos poner sobre la mesa al respecto de cómo la gente logra tantas cosas.

JCVM. Vamos a hacer una cosa novedosa, si túquieres, hasta disruptiva: un programa en campo, como se hacían antes, en donde no hable el diputado, en donde no hable el director del INESLE, sino que entrevistemos a la gente, que nos dé su opinión, que nos diga qué está viviendo y eso transmitirlo. Creo que será muy valioso. El Estado de México es heterogéneo, es una riqueza impresionante, y tú vas a Amecameca y 40 kilómetros para acá ya no se parece nada a Ixtapaluca

IPC. En nada.

JCVM. La realidad es completamente distinta...

IPC. No es lo mismo Ecatzingo que a lo mejor Temamatla. Te estoy hablando de 40 minutos de diferencia, la verdad que no es igual. Mira, vamos a reforestación, me encantan los dos municipios, quiero dejarlo claro aquí (esto, por favor pónganlo), me encantan los dos, pero es totalmente diferente todo, de verdad, la gente, la comida, la tierra, todo, y yo creo que eso es lo que enriquece mucho al estado, su gente, su manera, sus ganas.

También me ha tocado estar en el sur. Igual yo me siento del sur cuando voy allá, porque la gente es linda. Así me ha pasado en muchas regiones del estado. Yo creo que sí es importante también el sentimiento que uno deja en los demás. La política también es eso.

TL